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Важная новость

Сговор на торгах 
Архангельское УФАС России завершило рассмо-

трение первого в Архангельской области дела о сго-
воре на торгах. 

15 строительных фирм уличены в согласованных дей-
ствиях при проведении аукциона на выполнение капре-
монта учреждений здравоохранения.

Подозрение на сговор появилось после внеплановой 
проверки действий аукционной комиссии, созданной мэ-
рией Архангельска при проведении открытого аукциона 
на право заключения муниципальных контрактов. Аукци-
он состоялся в июле 2009 года.

Участниками торгов стали представители 15 строитель-
ных фирм Архангельска: ООО «Телма», ООО «Элфак», ООО 
«Орион», ООО «Севинтек», ЗАО «Северная экспедиция», 
ООО «ПромСервис», ООО «Архремстрой-Север-1», ООО 
«Архтехспецмонтаж», ООО «Монолит-С», ООО «Профи-
СтройДизайн», ООО «АртСтрой-С», ООО «Дельта-Строй», 
ООО «Элитстрой», ООО «Клото», ООО «СеверРемСтрой».

Антимонопольщики установили, что фирмы предва-
рительно согласовали между собой линию поведения,  
заранее предопределив победителя по каждому из ло-
тов. Шестеро участников получили выигрышные лоты, го-
ворится в пресс-релизе Управления федеральной анти-
монопольной службы. Сейчас Архангельским УФАС Рос-
сии возбуждено ещё одно аналогичное дело в отноше-
нии восьми компаний, работающих на рынке ремонтно-
строительных работ. 

Предпринимателей Архангельской области поддержат микрофинансированием
Нанокредиты для бизнеса
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В секторе экспресс-
кредитования малого и 
среднего бизнеса обла-
сти в ближайшее время 
появится новый игрок – 

региональный центр ми-
крофинансирования. Об 

этом на конференции 
предпринимателей Ар-

хангельска сообщил ми-
нистр экономического 

развития Архангельской 
области Сергей АВЕРИН 

(на снимке).

По его словам, объем 
ресурсов центра в 2010 

году составит поряд-
ка 40 млн рублей. В том 
числе в областном бюд-

жете заложено пять млн 
рублей, еще 10-15 млн 

рассчитывают получить 
из федеральной казны. 

Кроме того, у таких 
центров есть возмож-

ность привлекать ресур-
сы на рынке. В частности, 
у Российского банка раз-
вития, который реализу-
ет госпрограмму финан-

совой поддержки малого 
и среднего бизнеса.

Ставка по займам не 
превысит 10% годо-

вых, утверждает Аве-
рин. Для сравнения: сей-

час на рынке микро-
кредитования области 

ее уровень составляет от 
25 до 120% в год. Проце-

дура оценки кредитоспо-
собности клиентов 

центра будет проще, чем 
в банках (гарантировать 

погашение будут поручи-
тели и бизнес-план). 

Поэтому чиновники про-
гнозируют большой 

спрос на «бюджетные» 
микрокредиты.
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Инвестиции

Продается проект  ■
под строительство

Продается готовый проект под строительство 
коттеджного поселка.

 Удаленность - 16 км от г. Архангельска.  �
    В сосновом бору на берегу озера.

  � Площадь - 5,3 га. 

  � Земельный участок находится в аренде. 

 По проекту разбит на 24 участка.  �

  � Есть технические условия.

ООО «ГРАУНД-ДЕВЕЛОПМЕНТ», 
телефон 46-20-02

Реклама

Производство: Савинский цементный завод ищет рынки сбыта

Зацементированный спрос
Производство 
на Савинском цементном 
заводе (Плесецкий район, 
Архангельская область)
сократилось в прошлом 
году более чем на 40%. 
Прогрессирующий 
переизбыток цемента 
на рынке, а также падение 
темпов строительства 
вынудили собственников 
предприятия (холдинг 
ЗАО «Евроцемент Групп») 
приостановить производство.

По оценкам экспертов, сейчас в 
России произведено цемента в два 
раза больше, чем необходимо пред-
приятиям строительной отрасли. Кон-
куренция обострилась — за заказы 
идет серьезная борьба, которая неиз-
менно снижает цены. Так, в 2007 году 
тонну цемента в Архангельской обла-
сти можно было купить за 6-7 тысяч ру-
блей, а сейчас - за 2,2-2,5 тысячи.

Негативная ситуация на цементных 
заводах углубилась и в связи с сокраще-
нием платежеспособного спроса со сто-
роны строительных предприятий. Це-
ментные производства являются круп-
нейшими кредиторами строителей. Но 
и это, впрочем, не было бы так тревожно, 
если бы рынок начал расти и в регионах 
активизировалось строительство.

В благоприятном 2008-м стройин-
дустрия Архангельской области до-
вольствовалась всего 10% произве-
денного на заводе цемента, а с насту-
плением кризиса необходимость в са-
винском цементе вообще упала до ми-
нимума.

Один из крупных потребителей це-
мента в Архангельске — Кузнечевский 

комбинат строительных конструкций 
и материалов (КСКМ) - покупает про-
дукцию на Савинском цементном за-
воде. Потребность в марке ПЦ-400 за-
вод полностью покрывает, а вот цемент 
марки ПЦ-500 КСКМ вынужден заказы-
вать у других производителей — в Са-
винске его не выпускают.

По итогам прошлого года произ-
водство железобетона в Архангельской 
области сократилось на 45% - до 73,8 
тысячи куб. м, из них 54% произведено 
на Кузнечевском КСКМ. Значительные 
объемы цемента покупают и застрой-
щики для возведения конкретных объ-
ектов. Но сейчас потенциала роста в 
данном сегменте нет. По данным Ар-
хангельскстата, обороты стройинду-
стрии Архангельской области в 2009 
году снизились практически в два раза. 
Выпуск цемента на Савинском цемент-
ном заводе в 2009 году уже останавли-
вался, а в 2010-м производство не за-
пускалось вообще. Градообразующее 
предприятие, способное производить 
до 1,4 млн тонн цемента в год, работа-
ет с загрузкой на 20-25%. 

На заводе числятся 600 человек. 
Пока высвободившийся персонал по-
лучает две трети от заработной платы 
в соответствии с трудовым законода-

тельством. Что будет дальше — зави-
сит от рынка.

Будущее завода обсуждалось на 
встрече заместителя губернатора Ар-
хангельской области по инфраструк-
турному развитию Сергея МОЛЧАН-
СКОГО с руководством холдинга ЗАО 
«Евроцемент Групп». 

«Сегодня предприятие пережива-
ет определенные сложности, но без-
выходных ситуаций не бывает, - счита-
ет генеральный директор ЗАО «Са-
винский цементный завод» Алек-
сандр САВУШКИН. – В связи с этим 
первоочередной задачей становится 
экономия, в том числе на фонде зара-
ботной платы. Наша цель - сохранить 
коллектив».

На встрече было отмечено, что ста-
билизация экономического положе-
ния предприятия напрямую зависит от 
рынка сбыта продукции, который необ-
ходимо расширять. Причем не только в 
Архангельской области, но и за ее пре-
делами, включая Московский регион. 
Но удастся ли это сделать в условиях 
переизбытка цемента, когда конкурен-
ция между производителями серьез-
но обострилась, цена на цемент сни-
зилась, а строительная отрасль пере-
живает не лучшие времена?
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Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Финансы: Арбитражный суд предоставил «амнистию» по кредитам

Заемщики защитились от банков
Высший арбитражный суд РФ запретил 
банкам в одностороннем порядке 
увеличивать процентные ставки по кредитам 
для частных лиц и штрафовать их за просрочку 
платежей. Представители органов 
Роспотребнадзора считают, что такие решения 
защитили заемщиков. Но не исключено, 
что они же и подогреют «потребительский 
экстремизм» в отношении кредитных структур.

20 марта вступает в силу феде-
ральный закон, согласно которо-
му банки не могут менять ставки 
по ссудам без согласования с кли-
ентом – физическим лицом, если 
это не прописано в договоре. Речь 
идет о сделках, заключенных по-
сле вступления закона в силу. Од-
нако 2 марта аналогичное решение 
принял Высший арбитражный суд, 
и теперь эксперты банковского со-
общества не исключают, что часть 
клиентов будут оспаривать в суде 
условия заключенных ранее кре-
дитных договоров.

Банкиры считают, что приня-
тые ими решения о повышении 
ставок оправданны, ведь они были 

обусловлены удорожанием денег 
и возросшими рисками. Так что 
единственный вариант действий 
при возникновении конфликтных 
моментов - договариваться с кли-
ентами в досудебном порядке.

Самые противоречивые откли-
ки вызвал другой «щит» для заем-
щика со стороны ВАС – запрет пе-
ней и штрафов по долгам. У регио-
нальных обществ защиты прав по-
требителей есть примеры, когда 
клиент банка действительно нуж-
дается в помощи: так, одна из кре-
дитных структур региона насчита-
ла заемщику за полгода такую сум-
му пеней и штрафов, что основной 
долг вырос в несколько раз. А когда 
клиент обратился с просьбой о ре-
структуризации, предложили пе-
ревести сумму долга на кредитную 

карту с процентом в два раза выше, 
чем по потребительскому креди-
ту. Этот вопрос сейчас рассматри-
вается в суде (кстати, по решению 
ВАС, теперь можно обращаться с 
исками и по месту жительства).

У банковского сообщества по-
зиция суда по пеням и штрафам 
вызывает недоумение. Как отме-
тил на семинаре в управлении Рос-
потребнадзора заместитель ге-
нерального директора Архан-
гельского железнодорожно-
го коммерческого банка Алек-
сандр СОРОКИН, штрафные 
санкции – хороший дисциплини-
рующий фактор для потребителя. 
С ним согласились и коллеги из 
«Банка Москвы».

Некоторые эксперты полага-
ют, что решение ВАС спровоци-
рует впоследствии как рост ста-
вок (риски надо будет защитить), 
так и рост неплатежей. Тем бо-
лее что недобросовестных за-
емщиков у банков предостаточ-
но. Руководитель управления 
Роспотребнадзора Роман БУ-
ЗИНОВ признал, что среди полу-
чателей потребительских креди-
тов есть так называемые «экстре-
мисты», в том числе с юридиче-
ским образованием.

Акценты

Преступная группа вымогала  ■
деньги у перевозчиков

В Архангельской области пресечена деятельность ор-
ганизованной преступной группы, занимающейся крими-
нальным промыслом среди пассажироперевозчиков.

Организованная преступная группа попала в поле зре-
ния сотрудников межрегионального отдела ГУ МВД Рос-
сии по СЗФО в январе 2009 года, сообщает пресс-служба 
управления. Ее участники вымогали деньги у руководите-
лей частных компаний. Ежемесячно «бизнесмены» обходи-
ли предпринимателей и собирали «дань». У тех, кто отказы-
вался платить - сжигали автотранспорт. Преступная груп-
па взята с поличным. 

17 марта следственной частью при ГУ МВД Рос-
сии по С ЗФО возбу ж дены у головные дела по 
ч. 3 ст. 163 УК РФ «Вымогательство, совершенное органи-
зованной группой». Данная статья предусматривает лише-
ние свободы на срок от семи до пятнадцати лет. 

600 работников завода  ■
не получали зарплату

Прокуратура обязала ФГУП «Котласский электроме-
ханический завод» (КЭМЗ) выплатить задолженность 
по зарплате на сумму 5,7 млн руб. Только после вмеша-
тельства надзорного органа долг удалось погасить.

Прокурор Котласского района привлек генерального 
директора КЭМЗ Александра Ракина к административной 
ответственности по ч. 1 ст. 5.27 КоАП РФ, сообщает пресс-
служба областной прокуратуры. 

Всего задолженность по заработной плате сохраняется 
на 17 предприятиях и составляет порядка 56,3 млн рублей. 
На 1 марта эта цифра превышала 70 млн рублей.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

уровень просроченной за-
долженности физических 
лиц в кредитных организа-
циях Архангельской обла-
сти по итогам 2009 года 

2,3%

С другой стороны, кредитный 
договор – это обязательство двух 
сторон, и заемщик не должен допу-
стить его срыва. Банки готовы идти 
навстречу, предложить реструкту-
ризацию кредита или «платежные 
каникулы». Но клиенты сами часто 
тянут и не обращаются в банк до 
последнего, отметила управля-
ющая филиалом банка «Петро-
коммерц» в Архангельске Вера 
ЛЫЧЕВА.

По ее мнению, причина в фи-
нансовой неграмотности насе-
ления. В этом же корень и других 
спорных ситуаций меж ду бан-
ками и заемщиками. Чаще все-
го они касаются условий кре-
дитного договора. По мнению 

специалистов регионального 
управления Роспотребнадзора, 
банкирам не стоит ссылаться 
на то, что все документы «дик-
тует Москва»: в некоторых слу-
чаях уместно обратиться к го-
ловной структуре с просьбой 
сделать текст договора проще, 
чтобы клиенты разобрались во 
всех тонкостях и не подводили 
ни себя, ни банк.

Иногда на доверчивости и не-
знании законов людей, желающих 
получить кредит, наживаются и не 
банковские структуры. 

Так, сейчас в суде рассматри-
вается иск к компании, которая 
«пыталась» решить проблемы по-
тенциального клиента с банком. 
Намереваясь взять кредит в 300 
тысяч рублей, заемщик и двое по-
ручителей вынуждены были запла-
тить компании–помощнику 90 ты-
сяч.

Добавим, что количество обра-
щений в управление Роспотреб-
надзора от населения с жалобами 
финансового характера, в том чис-
ле на кредитные структуры, рас-
тет. В 2009 году поступило 43 об-
ращения, в январе – феврале 2010-
го – уже 20.
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«Архэнерго»: Принято 13 тысяч обращений

Трехкратный рост
В 2009 году 
сотрудники 
Архангельского 
центра 
обслуживания 
клиентов (ЦОК) 
«Архэнерго» 
приняли свыше 
13 тысяч обращений 
от потребителей 
электроэнергии. 
В 2008 году в ЦОК 
обратились 
4,5 тысячи клиентов.

В течение 2009 года в 
центр поступали заявки на 
заключение актов эксплуа-
тационной ответственно-
сти и разграничения ба-
лансовой принадлежно-
сти, жалобы и обращения 
клиентов. В числе обраще-
ний и заявки потребителей 
на технологическое присо-
единение к электрическим 
сетям - в прошлом году их 
было 633. 

Первый центр обслу-
живания клиентов открыл-
ся в Архангельске в марте 
2008 года. Основные за-
дачи ЦОКа – упростить 
для потребителя процесс 
взаимодействия с компа-
нией, сократить времен-
ные и финансовые затра-
ты потребителей на полу-
чение услуги. 

Среди трудностей, с ко-
торыми сталкивались спе-
циалисты в прошлом году, 
руководитель Архан-
гельского ЦОКа Андрей 
ПОПОВ отмечает работу 

с образовательными учреж-
дениями и деятельность по 
уточнению присоединенных 
мощностей к подстанциям 
города. 

«Для уточнения расчетов 
между мэрией и Архангель-
ской сбытовой компанией 
исполнительная власть вы-
пустила распоряжение, обя-
зывающее руководителей 
образовательных учрежде-
ний подтвердить потребляе-
мую мощность электроэнер-
гии. Более ста человек прак-
тически одновременно обра-
тились к нам за актами раз-
граничения балансовой при-
надлежности и эксплуатаци-
онной ответственности сто-
рон, в которых указывалась 
потребляемая учреждениями 
мощность электроэнергии», - 
говорит Андрей Попов.

Также большая работа 
проведена по уточнению 
присоединенных к подстан-
циям объектов. Это делает-
ся для того, чтобы опреде-
лить имеющуюся свобод-

ную мощность. Ревизии 
подвергаются все объек-
ты – от торговой палатки 
до мебельной фабрики.

Деятельность по уточ-
нению присоединенных 
мощностей к электроуста-
новкам «Архэнерго» про-
должается и в этом году. 
Большое количество зая-
вок на техприсоединение 
к электроустановкам «Арх-
энерго» поступает от фи-
зических лиц. 

«Люди активно стро-
ят загородные дома, дачи. 
Порой с просьбой под-
ключиться к электроуста-
новкам приходят сразу не-
сколько человек из одно-
го населенного пункта», – 
отмечает директор Архан-
гельского ЦОКа. 

ЦОК в Архангельске: 
пр. Советских 

 Космонавтов, д. 175/1
Т./ф. (8182) 24-29-39

ЦОК в Северодвинске: 
пр. Морской, д. 59

Т./ф. (8184) 52-20-28

Реклама

Перевозки: Новый сухогруз пополнил флот «Белфрахта»

Под российский флаг
ЗАО «Белфрахт» приняло в состав флота 
модернизированный сухогрузный теплоход «Летний 
Берег» проекта 19620М. Над судном, которое ранее 
принадлежало греческой компании и ходило под 
грузинским флагом, поднят российский триколор.

Класс и габариты судна позво-
ляют эксплуатировать его и в мор-
ских районах, и на внутренних во-
дных путях при транспортировке 
генеральных, навалочных, лес-
ных, зерновых, крупногабаритных 
и опасных грузов, а также контей-
неров. После модернизации су-
хогруз сможет осуществлять пе-
ревозку негабаритных и тяжело-
весных грузов, в том числе по За-
падной части Северного морско-
го пути.

Во время ремонта была де-
монтирована межлюковая пере-
мычка трюма, установлен съём-
ный бимс, выполнены работы по 
приведению судна к международ-
ным и российским стандартам. 

По словам генерального ди-
ректора ЗАО «Белфрахт» Евге-
ния ПЕНЬЕВСКОГО, такой вид 
модернизации судов этого клас-
са проводился впервые. Изыскать 
ресурсы помогло региональное 
отделение Сбербанка России.

Порт приписки судна - Архан-
гельск. Сейчас «Летний Берег» за-
нят на перевозке грузов для стро-
ительства газопровода «Джубга - 
Лазаревское - Сочи», включенного 
в список олимпийских объектов. 

Вводя в состав флота новое 
судно, «Белфрахт» работает на 
перспективу. При вступлении Рос-
сии в ВТО сектор речных перевоз-
ок может открыться впервые для 
судов под иностранными флага-
ми, поэтому российские компа-
нии, которые намерены работать 
всерьез, должны быть готовы к но-
вым условиям.

Пример «Белфрахта» примеча-
телен тем, что компания вводит но-
вое судно в непростых финансово-
экономических условиях. Многие 
судовладельцы вынуждены рас-
продавать свой флот, а о модерни-
зации судна или о покупке нового 
речь вообще не идет. Осложняет 
ситуацию и то, что, пытаясь в усло-
виях кризиса хоть как-то загрузить 

флот, ряд перевозчиков снижает 
ставки фрахта до необоснованно 
малых величин, при этом доход су-
довладельца от исполнения рей-
са оказывается значительно ниже 
себестоимости судна. Основной 
причиной такого поведения явля-
ется непонимание основных за-
конов фрахтового рынка, а также 
принципов и механизмов внешне-
торговых операций. 

Все это еще более усугубля-
ет и без того критически сложную 
ситуацию для всех судовладель-
цев, присутствующих на совре-
менном рынке морских и речных 
перевозок. Практикуя подобные 
методы ведения бизнеса, судо-
владельцы, не получая достаточ-
ных средств для содержания су-
дов, вынуждены сокращать свои 
расходы, большая часть которых 
идет на поддержание судна в тех-
нически исправном состоянии, га-
рантирующем безопасность для 
экипажа, судна, груза и окружаю-
щей среды. 

Как бы то ни было, первоклас-
сные фрахтователи и грузоотпра-
вители продолжают ценить высо-
кое качество услуг и безопасность, 
обеспечиваемые высококвалифи-

цированными судовладельцами, 
способными поддерживать их 
даже в условиях кризиса. 

За годы эксплуатации своих 
судов ЗАО «Белфрахт» приобрело 
богатый опыт в сфере перевозок 
грузов в смешанном река-море 
сообщении. Присутствие этой 
компании на рынке река-море 
позволило многим фрахтовате-
лям и грузоотправителям опти-
мизировать доставку грузов до 
конечного потребителя путем ис-
ключения дорогостоящего звена, 
связанного с перевалкой груза с 
морского судна на речное. К тому 
же лишняя перевалка всегда не-
сла и несет в себе дополнитель-
ные риски повреждения груза. 

С вводом нового судна «Бел-
фрахт» занял третье место по ко-

личеству судов среди компаний 
Архангельска, занимающихся 
внутренними и международными 
перевозками. Компания являет-
ся агентом ООО «Газфлот», ООО 
«Лукойл-Калининградморнефть» 
и других крупных компаний. Это 
говорит о том, что за 10 лет ра-
боты ЗАО «Белфрахт» заработа-
ло высокую репутацию.

Подтверждая статус стабиль-
но работающего, надежного пере-
возчика, компания и впредь наме-
рена пополнять свой флот. В на-
стоящий момент суда компании 
успешно работают на Каспии и в 
Балтийском бассейне, доставля-
ют грузы в порты сибирских рек, 
на арктическое побережье, в том 
числе для нужд нефтегазовой от-
расли. 

Реклама

Торговля: Закон обеспечит равный доступ на рынок

Вход без предоплаты

Преференции, 
которые получают 
поставщики за право 
размещения товара 
на полках магазинов, 
«убивают» местных 
производителей, 
поскольку они 
не могут позволить 
себе выплачивать 
торговым сетям 
бонусы. По мнению 
регионального 
управления ФАС 
России, эту ситуацию 
исправит новый 
федеральный 
закон о торговле. 

Не стоит скрывать, что 
сейчас во многих торговых 
сетях процветает система 
бонусов и всевозможных 
взносов поставщиков за 
право попадания их товара 
на прилавок, заявил руко-
водитель Управления Фе-
деральной антимонополь-
ной службы России по Ар-
хангельской области Кон-
стантин АЛЕШИН на «кру-
глом столе» по закону о тор-
говле. По его словам, в анти-
монопольный орган посту-
пают жалобы на то, что вла-
дельцы торговых сетей за-
прещают даже менять ас-
сортимент, не заплатив за 
это «хозяину» прилавка.

Федеральный закон о 
торговле, вступивший в силу 
с февраля 2010 года, гово-
рит о недопустимости по-

добных действий, продол-
жил Алешин.

Особую остроту приоб-
ретает вопрос поддержки 
местных производителей. 
Новое законодательство 
говорит о том, что террито-
рия РФ должна быть единым 
экономическим простран-
ством, а значит, никаких по-
нуждений торговых сетей 
к заключению договоров с 
местными производителя-
ми, к дополнительным про-
цедурам сертификации про-
сто не может быть. 

Однако поле для дей-
ствий местных властей все-
таки есть, уточнил Констан-
тин Алешин. Так, по его сло-
вам, УФАС неоднократно 
предлагало обладминистра-
ции создать продовольствен-
ные резервные фонды, кото-
рые выступали бы альтерна-
тивными скупщиками мест-
ной продукции. Кроме того, 

это всевозможные гарантий-
ные фонды, снижение ставок 
арендной платы, меры льгот-
ного доступа к кредитным ре-
сурсам и так далее.

Однако у представите-
лей сектора торговли ряд 
моментов вызывает опасе-
ние. Например, они прогно-
зируют, что закон спровоци-
рует излишнее регулирова-
ние цен.

Алешин напомнил, что 
закон четко прописывает, 
в каком случае может быть 
применен «регулятор»: если 
в  течение 30 дней цены на 
какой-либо товар выросли 
на 30%. Это очень редкое 
явление, добавила началь-
ник управления по торговле 
и услугам населению мэрии 
Архангельска Елена ПОПО-
ВА. По ее словам, подобная 
ситуация в последнее время 
наблюдалась только по це-
нам на овощи.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК
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Бизнес и власть: Кто мешает перевозчикам работать легально?

Бесконечная остановка

Транспортники бьют 
тревогу: на рынке 
пассажирских перевозок 
Архангельска отсутствуют 
равные условия для 
всех игроков. Кто ближе 
к мэрии, того и «куш». 
Наличие подобных 
фактов подтвердило 
Архангельское УФАС, 
которое признало не 
соответствующим нормам 
антимонопольного 
законодательства 
положение о конкурсе 
на пассажирские 
перевозки. Подобные 
документы говорят 
о том, что мэрия 
чинит искусственные 
препятствия 
для определенной 
группы перевозчиков.

Рынок пассажирских авто-
перевозок в городе условно по-
делен на две части. Самая круп-
ная, так называемая «группа ком-
паний АПАП-1», использует базу 
и маршруты  обанкротившегося 
МУП АПАП-1. У этих перевозчиков 
есть договоры с мэрией. 

Вторая группа – те, с кем го-
родские власти на протяжении 
многих лет упорно не хотят сотруд-
ничать. Сейчас им объявили «вой-
ну» под названием «Операция «Ав-
тобус». Свой взгляд на проблемы 
рынка пассажирских автоперево-
зок города эти перевозчики выска-
зали «Бизнес-классу».

Нынешняя ситуация в секторе 
перевозок, говорят предпринима-
тели, складывалась годами. Так, в 
1998 году предприниматель Алек-
сандр СУХОПАРОВ купил автобус, 
получил лицензию и другие необ-
ходимые документы. В мэрии на 
просьбу предоставить право ра-
ботать на маршруте получил от-
каз: якобы все графики уже заняты. 
Но спустя два месяца на эту же ли-
нию заявляется индивидуальный 
предприниматель Алексей РОДИН 
и тут же получает право работать 
на маршруте.

Это происходило до введе-
ния конкурсов на договоры с мэ-
рией. Первую попытку организо-

вать конкурентное распределение 
маршрутов чиновники предприня-
ли в 1999 году. Однако цивилизо-
ванной «раздачи», по мнению мно-
гих перевозчиков, не получилось. 
В конкурсной документации был 
важный и нужный пункт – предо-
ставление права бесплатного про-
езда отдельным категориям граж-
дан. За каждую из них претендент 
на маршрут получал дополнитель-
ные 10 баллов. 

Осведомленные перевозчики 
взяли на себя обязательство во-
зить десятки категорий льготни-
ков и заработали необходимое для 
победы количество баллов. Но на 
деле они возили бесплатно, как и 
прежде, обязательные 13 катего-
рий, и не более того. Никто не про-
верял, как выполняются взятые в 
ходе конкурса обязательства. То 
есть его итог был предрешен, де-
лают вывод проигравшие.

Федеральный закон и в то вре-
мя, и сейчас позволяет заниматься 
перевозками тем, у кого есть ли-
цензия и график на маршруте. Ни-
каких договоров с мэрией не тре-
буется - областной закон, где есть 
соответствующий пункт, не может 
быть выше федерального акта.

В этом корни сегодняшней ис-
терии по поводу нелегальных пе-
ревозчиков. Но эти самые «неле-
галы» неоднократно пытались по-
вернуть отношения с мэрией в кон-
структивное русло.

Например, еще в 1998 году по 
просьбе городской администрации 
предприниматель Борис АНИСКО-
ВИЧ организовал маршрут №7у. 
Спустя год по этой же линии стал 
ходить автобус №67 перевозчика 
Александра РОГАТЫХ. Договор за-
ключили с последним, а оператор 
«семерки» до сих пор не может со-
гласовать паспорт маршрута.

Не надо далеко идти и за дру-
гими примерами. В 2007 году пе-
рестал работать троллейбусный 
маршрут №3. Предприниматель 
Сухопаров решил заполнить опу-
стевшую линию и обратился в мэ-
рию с предложением организо-
вать маршрут №53. Управление 
транспорта и связи, казалось, от-
неслось к нему с энтузиазмом. Но 
когда перевозчик принес чинов-
никам утвержденную схему марш-
рута, его ждал отказ. В итоге 53-й 
маршрут оказался «вне договора», 
хотя потребность в нем очевидна, 
а на дублирующих ездят «свои» пе-
ревозчики.

«Мы согласны с тем, что на рын-
ке перевозок должен быть порядок, 

- говорит Александр Сухопаров. – 
Но это беспредел, когда с одними 
договора заключают, а другим без-
основательно отказывают».

Ситуация на рынке автопере-
возок достигла точки кипения в 
2003 - 2004 годах, говорят транс-
портники. Тогда были организова-
ны маршруты №№ 75, 76, 77, 11, 11к 
и 5у, с операторами которых без 

конкурсов, а в некоторых случаях 
и при отсутствии согласованных 
с ГИБДД схем движения, были за-
ключены договоры. То есть их ле-
гализовали вне закона.

Появление «новичков» усугуби-
ло ситуацию на рынке перевозок, в 
том числе - положение единствен-
ного на тот момент муниципаль-
ного предприятия автоперевозок 
АПАП-1. Так, автобусы №9 МУПа 
ходили с Экономии, а новые коль-
цевые маршруты забирали часть 
пассажиропотока в центре. О при-
были не могло быть и речи.

Допускались нарушения и дру-
гого порядка. Например, изначаль-
но на маршруте №6 (перевозчик 
Родин) было 6 графиков, а сейчас 
более 20. Вопреки областному за-
кону дополнительные графики на 
конкурс не выставлялись. Вызы-
вает недоумение и то, что с  не-
которыми перевозчиками в конце 
2007 года мэрия заключила дого-
воры на год, а с другими – сразу 
на пять лет, закрепив их положе-
ние на рынке.

В конце 2009 года была пред-
принята еще одна попытка создать 
преференции определенной груп-
пе автотранспортников, и вновь 
через конкурс. В декабре горсо-
вет Архангельска согласовал из-
менения в Положение о проведе-
нии конкурса на право заключения 
договора на оказание услуг по пе-
ревозке пассажиров. Из докумен-
та, в частности, вычеркнули пункт 

о том, что конкурсанту, который 
имеет сертифицированную произ-
водственную базу для техобслужи-
вания и хранения подвижного со-
става, начисляются дополнитель-
но 100 баллов. Разве может в этом 
случае идти речь о безопасности и 
качестве перевозок и выборе до-
стойного оператора, недоумевают 
транспортники? 

По документам также имели 
преимущества те перевозчики, у 
которых автобусы «больше и мо-
ложе», имеющие опыт работы на 
данном маршруте и взявшие обя-
зательства дополнительно обслу-
живать социальный маршрут. Вы-
ходило, в частности, что тот, кто 
ранее выставлял на маршрут 25 
единиц транспорта, получит пре-
имущество и выиграет конкурс.

Правового основания для по-
добных преференций нет. Кроме 
того, в Архангельске отсутствует 
перечень социальных автобусных 
маршрутов. Перевозчики обрати-
лись в Архангельское УФАС, и ко-
миссия антимонопольного орга-
на согласилась с их доводами. Те-
перь чиновникам предстоит устра-
нить нарушения.

Перевозчиков, конечно, мож-
но упрекнуть в том, что они «лоб-
бируют» сельские ПАЗики. Ведь 
положение было сформирова-
но таким образом, чтобы преиму-
щество имели владельцы техни-
ки большой вместимости. А имен-
но - чтобы новые ЛиАЗы, поступив-
шие в Архангельск по федераль-
ной программе, для которых на 
базе АПАП-1 были созданы два 
муниципальных предприятия, не 
остались без дела. Тем более что 
для создания новых МУПов из го-
родского бюджета были выделе-
ны два млн рублей. Однако транс-
портники с подобными замечани-
ями не согласны.

«95% подвижного состава на 
маршрутах города – ПАЗики, - го-
ворит Александр Сухопаров. – Мы 
не против больших автобусов, но 
считаем, что переходить к новому 
уровню обслуживания пассажиров 
надо поступательно и правильным 
путем, а не предоставляя необо-
снованные преференции».

По мнению группы перевозчи-
ков, рынок перевозок в Архангель-
ске монополизируется. Как гово-
рит Александр Сухопаров, пред-
приниматели устали бороться с 
чиновничьим беспределом. Это 
все равно что стучаться в глухую 
стену.

Свою позицию предпринимате-
ли, которые на протяжении долгих 
лет пытаются безуспешно нала-
дить диалог с архангельской мэри-
ей, изложили в обращении в проку-
ратуру. В ближайшие дни надзор-
ный орган должен дать ответ.

Роман ДАВЫДОВ

журналист

БК
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Деловая среда

Реклама

СРО: Лояльные правила вступления

Расти вместе с рынком
Выбор саморегулируемой 
организации актуален 
для многих строителей, 
изыскателей 
и проектировщиков – 
особенно 
для индивидуальных 
предпринимателей 
и компаний, 
совмещающих несколько 
видов деятельности. 
Некоммерческое 
партнёрство «Объединение 
инженеров» устроено 
по сходному принципу. 
Включив в структуру сразу 
три профильные СРО, оно 
избавило бизнесменов от 
бюрократической волокиты.

Офис НП СРО «Объединение инже-
неров» (строителей, проектировщи-
ков, изыскателей) – в настоящее вре-
мя крупнейшего в России – открылся в 
Архангельске в январе. На тот момент 
его представительства действовали в 
65 регионах. Сейчас их 70, и в каждом 
ведут приём юристы, специализирую-
щиеся в данной области. Вскоре от-
кроются филиалы в Магадане, Якутске 
и Петропавловске-Камчатском.

Выгодные условия приёма в СРО – 
часть стратегии продвижения в глубь 
регионов РФ, где условия развития и 
доходность бизнеса далеки от идеа-
ла. При вступлении в «Объединение 
инженеров» претендент платит за-
конодательно установленный взнос 
в компенсационный фонд (300 тысяч 
рублей для строителей, 150 тысяч – 
для изыскателей и проектировщи-
ков). Вступительный взнос не взима-
ется, а размер ежемесячных членских 
взносов – 5 тысяч рублей – определён 
как наиболее приемлемый для мало-
го бизнеса. Как правило, срок выда-
чи свидетельств не превышает двух 
недель.

Пакет документов для вступления 
в НП СРО «Объединение инженеров» 
оптимален. К примеру, сертификация 

производства по стандартам ISO 9000 
также не является непременным усло-
вием приёма в СРО – как дорогая про-
цедура, доступная далеко не всем ор-
ганизациям. С начинающих предпри-
нимателей не требуют лицензии. 

«Мы установили лояльные прави-
ла вступления в партнёрство, но кон-
троль за выполнением обязательств 
остаётся его прямой обязанностью, 

– подчеркнул руководитель НП СРО 
«Объединение инженеров» в Ар-
хангельске Евгений КРОШКИН (на 
снимке). – Контрольной комиссией 
разработан план выездных и каме-
ральных проверок, в ходе которых 
будет учитываться наличие необхо-
димых специалистов, оборудования, 
программного обеспечения в соот-
ветствии с законодательно установ-
ленными требованиями». 

Сейчас в «Объединении инжене-
ров» состоит более 4 тысяч компаний 
различного масштаба. Среди них есть 
как совсем молодые, так и солидные 
субъекты рынка: крупные строитель-
ные холдинги, проектные институты, 
научно-исследовательские центры. 

Партнёрство стремительно рас-
ширяется, в том числе и в Архангель-
ске. Ведется выдача допусков к ра-

ботам, которые получили извест-
ные предприятия области, среди них 

– ЗАО «Росспецстройпроект», ООО 
«Архземкадастр», ООО «Желдорсер-
вис», ООО «Институт Проектирования 
и Реставрации», ООО «МП Наладка-
Сервис», ООО «Автомост», ООО 
«Севинтек», ИП Котлов В.В. и многие 
другие. В настоящее время среди 
подав-ших документы есть заявка от 
ГОУ ВПО АГТУ и других крупных ком-
паний.

Среди конкурентных преимуществ 
«Объединения инженеров» чаще всего 
называют следующие: оперативность, 
блестящий профессионализм, реали-
стичный подход к бизнесу, основан-
ный на знании ситуации в регионе, и, 
безусловно, широкий охват террито-
рии страны.

«Объединение инженеров» – ди-
намичная компания, которая плано-
мерно и убедительно завоёвывает ры-
нок в своем сегменте, – говорит ис-
полнительный директор Северной 
инженерно-технической компании 
(ООО «Севинтек») Алексей РУДКИН. 

– Статус саморегулируемой организа-
ции сразу в трёх объединениях под-
тверждает её настрой на уверенный 
рост, что будет способствовать раз-
витию большого числа предприятий 

– участников партнёрства».
Недавно руководство НП СРО 

«Объединение инженеров» включи-
ло в сферу деятельности новое на-
правление, учредив саморегулируе-
мую организацию энергетиков. В бли-
жайшей перспективе оно будет вклю-
чено в компетенцию регионов. 

В конце апреля в Архангельске со-
стоится конференция для специали-
стов всех четырёх отраслей и журна-
листов, где представители головного 
офиса ответят на все вопросы о стра-
тегии партнёрства.

НП СРО «Объединение 
инженеров строителей/

проектировщиков/
изыскателей/энергетиков»

г. Архангельск, пр. Троицкий, 
д. 106, оф. 14 (2-й этаж), 

т./ф.: (8182) 205-197, 444-662, 
e-mail: obeng.arh@mail.ru 

www.obeng.ru

«Галерея»: Идеальные решения для вашего интерьера

Красота не требует жертв
Долговечно, красиво и безопасно. Соответствовать этим 
критериям должен дизайн любого помещения, 
будь то офис компании, государственной структуры, 
учреждение здравоохранения или социальной сферы.

Мнения экспертов в области ин-
терьеров сходятся в том, что идеаль-
ное решение этой задачи - краски. Но 
краски бывают разными. 

Многие организации, а тем более 
бюджетные, стараются сэкономить 
на ремонте. Но если покрыть стены 
обычной водоэмульсионной или по-
ливинилацетатной краской, то стены 
будут напоминать больничные пала-
ты, а через год-два краска потреска-
ется или покроется несмываемыми 
разводами. И снова придется объяв-
лять конкурс и тратить деньги. Да, ка-
чественная краска не может быть де-
шевой, особенно если мы ждем от нее 
не только стойкости, но и красивого 
декоративного эффекта. Но если про-
считать на перспективу, то гораздо 
выгоднее и экономичнее делать ре-
монт качественными материалами на 
долгие годы.

Еще одно важное требование вре-
мени - это пожаро- и взрывобезопас-

ность отделочных материалов. В 2009 
году вступил в силу новый техниче-
ский регламент пожарной безопасно-
сти, и органы Госпожнадзора предпи-
сали многим учреждениям привести 
стены на пути эвакуации людей в со-
ответствие с нормами. 

Платить штрафы и подвергаться 
опасности - не выход. Единственный 
вариант - делать ремонт. 

Можно ли на рынке отделочных 
материалов Архангельска найти каче-
ственную, красивую, пожаробезопас-
ную, экологически безопасную и не-
дорогую краску? Конечно да! Именно 
такие декоративные краски и штука-
турки предлагает компания «Галерея» 

- официальный представитель отече-
ственных и итальянских фабрик. 

У декоративных красок и штука-
турок богатый выбор фактуры и ши-
рокая цветовая гамма, есть матери-
алы с эффектом облаков или тумана, 
шелка или бархата, мрамора и благо-

родной старины, дерева, холста или 
камня. Всего и не перечислишь, луч-
ше увидеть своими глазами на образ-
цах в выставочном зале. 

Также «Галерея» предлагает от-
личную альтернативу краскам - каче-
ственные итальянские стеклообои, 
которые обладают уникальными де-
коративными характеристиками, под-
ходят к экстремальному использова-
нию и являются слабогорючими мате-
риалами. Они разрешены для отделки 
стен на путях эвакуации людей в ад-
министративных зданиях. 

Все эти материалы можно про-
сто приобрести в компании «Гале-
рея», а можно заказать бригаду про-
фессиональных декораторов, кото-
рые в совершенстве владеют всеми 
техниками нанесения декоративных 
материалов. 

Реклама

Звоните и приходите:
г. Архангельск, 
ул. Попова, 14, 
офис 208, 
тел. 460-560 

Возможен выезд специалиста 
с образцами материалов к вам в офис.
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Лизинг: Восстановление рынка будет плавным

В ожидании нового 

По разным 
оценкам, рынок 
лизинга в 2009 году 
упал примерно 
в три-четыре раза. 
По прогнозам 
экспертов, он начнет 
оживать, когда 
экономика еще 
не успеет преодолеть 
все последствия 
депрессии. 
Потребность 
в лизинге будет 
более высокой, 
чем на предыдущем 
этапе подъема, - 
предприятиям 
понадобятся 
ресурсы 
для обновления 
производственных 
мощностей.

В 2010-м эксперты осто-
рожно говорят о некотором 
восстановлении рынка ли-
зинга. Если теперь лизин-
говые компании наверста-
ют хотя бы 60% от объемов 
2008 года, то этот сцена-
рий будет весьма оптими-
стичным.

«Я бы не стал говорить о 
том, что в этом году рынок ли-
зинга ожидает активное раз-
витие. Возможности для ро-
ста будут весьма ограничен-
ны, так как отрасль следует 
в своем движении за разви-
тием основных секторов эко-
номики. В 2009-м 70% мощ-
ностей большинства произ-
водств не были загружены, 
поэтому в этом году необ-
ходимо как минимум удвое-
ние нагрузки для того, чтобы 
предприятиям понадобилось 
увеличение основных фон-
дов», - считает коммерче-
ский директор компании 
«Балтийский лизинг» Вла-
димир НАЙМАРК. 

В 2009-м не все игроки 
лизингового рынка смогли 
достойно выйти из сложив-
шейся финансовой ситуации. 
Кто-то пошел по пути сокра-
щения штатов, корректиро-
вал параметры лизинговых 
продуктов, ужесточил требо-
вания к заемщикам... Многие 
компании были вынуждены 
свернуть региональную сеть, 
переориентироваться, вы-
брать более узкую специа-
лизацию, а кому-то пришлось 
совсем уйти с рынка. 

В Архангельской обла-
сти в 2008 году насчитыва-
лось более 20 лизинговых 
компаний. Причем полови-
на из них - региональные, 
то есть работающие само-
стоятельно и не являющие-
ся представителями круп-
ных федеральных брендов. 
Сейчас же реально действу-
ющих компаний, которые по-
прежнему заключают новые 
лизинговые договоры, - чуть 
более десяти. 

Именно региональные 
компании труднее всего пе-
реживали спад экономи-
ки. Крупные лизингодатели, 

как правило, интегрированы 
с банковскими структурами, 
а значит, были менее подвер-
жены дефициту ликвидности. 
Независимые небольшие 
игроки выпали из фокуса ин-
тересов банков, которые по-
просту прекратили финанси-
рование или ужесточили тре-
бования к заключаемым до-
говорам. Росли риски непла-
тежей, и кредитные учрежде-
ния старались максимально 
оградить себя от проблем-
ных клиентов.

Работа с дебиторской 
задолженностью для мно-
гих лизингодателей и сей-
час является одним из при-

оритетов. Надо отметить, 
что до кризиса часть лизин-
говых компаний вела нео-
правданно рисковую поли-
тику оценки клиентов, за-
ключая с ними договоры без 
аванса и залога. Впослед-
ствии именно они понесли 
наибольшие убытки.

Сейчас, когда активная 
фаза кризиса миновала и 
конкуренция минимальна, 
большинство игроков на ли-
зинговом рынке возвраща-
ются к докризисным нор-
мам оценки рисков. Те ком-
пании, которые и до кризи-
са грамотно минимизирова-
ли убытки и анализировали 

потенциальные потери, про-
должат подобную политику и в 
2010-м. 

По словам генерально-
го директора ЗАО «Север-
лизинг» Алексея КОВАЛЕ-
ВА, компания не смогла обой-
ти основные проблемы рын-
ка: ограниченность финансо-
вых ресурсов и неплатежеспо-
собность лизингополучателей. 
В 2009 году сделки практиче-
ски не заключались, а основ-
ные усилия были направлены 
на обслуживание текущих до-
говоров и работу с дебиторской 
задолженностью. С января 2010 
года «Северлизинг» возобновил 
лизинговые операции. 

«Надо признать, что актив-
ность обращений к нам невели-
ка, что связано с отсутствием 
устойчивого спроса в условиях 
кризиса на продукцию лизинго-
получателей. Несмотря на это, 
наша компания намерена про-
должать лизинговые операции 
с предприятиями и предприни-
мателями», - сказал Алексей Ко-
валев. При этом он отметил, что 
абсолютное большинство сде-
лок заключается с представи-
телями малого бизнеса.

Как сообщил генеральный 
директор ООО «Лизинго-
вая компания «Арктика» Ев-
гений МАКОВЕЕВ, благодаря 
налаженной системе оценки 

КОНТЕКСТ

Нюансы выбора лизинговой компании

Для клиента стала еще более ощутимой 
разница в работе с региональными и круп-
ными федеральными компаниями. Лиде-
ры рынка, представляющие интересы фи-
нансовых холдингов, тщательно подходят 
к оценке рисков, на что уходит немало вре-
мени. Но если заявитель подошел под уста-
новленные параметры — вопрос предостав-
ления финансирования, как правило, не за-
тягивается. 

Сотрудничать с региональными лизинго-
выми компаниями, которые привлекают фи-
нансовые средства через сторонние банки, 
труднее. Оценка платежеспособности ли-
зингополучателя проходит оперативно, но 
все же последнее слово остается за банком-
партнером.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Мобильная связь: Что будет дальше?

Запутанные сети
Провайдеры делают ставки: 
сколько абонентов 
фиксированные сети отдадут 
беспроводным, будет ли этот 
процесс массовым, сумеют ли 
операторы мобильной связи 
сделать условия интернет-
доступа сопоставимыми 
по скорости и цене с проводными 
сетями? Эти вопросы 
обсуждались на блицфоруме, 
организованном ComNews, 
Северо-Западным филиалом 
«МегаФона» и СПбГУТ 
им. проф. М.А. Бонч-Бруевича.

Участие в нем приняли не только веду-
щие игроки рынка фиксированной и мобиль-
ной связи на Северо-Западе, но и студенты. 
Компания «МегаФон» организовала поездку 
в Санкт-Петербург двух студентов из регио-
нального подразделения университета - Ар-
хангельского колледжа телекоммуникаций. 

По словам главного редактора Изда-
тельской группы ComNews Леонида КО-
НИКА, за прошедший год структура рынка 
услуг связи в России радикально измени-
лась в связи с активным развитием мобиль-
ных сетей третьего и четвертого поколения. 
Согласно последним аналитическим иссле-
дованиям ComNews Research, все большее 
количество абонентов отдает предпочтение 
мобильной связи (100 млн человек против 
12,5 млн абонентов фиксированной связи). 

Одним из основных вопросов, которые 
обсудили участники блицфорума, стала тема 
изменения структуры рынка связи в России 

и, в частности, все в большей степени прояв-
ляющийся переход абонентов на мобильную 
связь, в том числе и мобильного широкопо-
лосного доступа (ШПД) в Интернет. 

«Проникновение мобильной связи уже 
давно перешагнуло рубеж в 100%. То, что або-
ненты продолжают пользоваться услугами 
фиксированной связи (как телефонной, так и 
ШПД), отчасти можно объяснить как сложив-
шейся привычкой, так и тем, что на данный 
момент в некоторых случаях скорости досту-
па к сети Интернет у операторов фиксирован-
ной связи выше, нежели у мобильных опера-
торов. В целом же, я считаю, что будущее за 
связью, предоставляемой по мобильным тех-
нологиям», - отметила коммерческий ди-
ректор Северо-Западного филиала ОАО 
«МегаФон» Александра МАКАРОВА.

Аналитики рынка предсказывают к кон-
цу 2010 года уравнивание количества або-
нентов мобильного и фиксированного ШПД. 
Так, на конец 2009 года мобильный широко-
полосный доступ немного проигрывал фик-
сированному по количеству абонентов.

Операторы, работающие на рынке услуг 
фиксированной связи, высказали свою точ-
ку зрения относительно дальнейших пер-
спектив развития рынка.

«В Петербурге порядка 1,5 млн домохо-
зяйств, и все они будут так или иначе под-
ключены к ШПД по оптоволокну. К этому 
сейчас стремятся все операторы. Что каса-
ется мобильного Интернета, то он будет раз-
виваться очень бурно и не исключено, что к 
концу 2010 года по количеству абонентов 
обгонит «проводных» операторов, - отметил 
директор петербургского филиала ком-
пании «Сумма Телеком» Андрей ПОЛУ-
НИН. - Проводные технологии будут выби-
рать те абоненты, которые хотят иметь бо-
лее дешевый ШПД, а также те, кто хочет по-
лучать реальный безлимитный доступ и бо-
лее высокие скорости».

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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Стиль жизни

старта
и отбора лизингополучателей 
риски неплатёжеспособности 
клиентов в кризисный 2009-й 
были сведены к минимуму и ЛК 
«Арктика» в наименьшей сте-
пени ощутила на себе послед-
ствия экономической встряски. 
И в прошлом, и в текущем году 
«Арктика» не прекращала за-
ключать новые сделки.

«Следует сказать огромное 
спасибо нашим добросовест-
ным лизингополучателям, ко-
торые в сложных финансовых 
условиях своевременно про-
изводили уплату платежей. По-
сле повышения банковских ста-
вок по кредитам, выданным на 
финансирование лизинговых 
сделок, мы предприняли ком-
плекс мер, чтобы наши клиен-
ты не получили дополнительной 
нагрузки в виде роста лизинго-
вых платежей», - отметил Евге-
ний Маковеев. 

Сегодня «Арктика» продол-
жает деятельность в трех основ-
ных сегментах: морской лизинг 
(судоходные и судоремонтные 
компании), лизинг недвижимо-
сти, лизинг автотранспорта. Ак-
туальной остается работа с ма-
лым бизнесом. Однако именно 
небольшие фирмы и частные 
предприниматели, по мнению 
опрошенных руководителей ли-
зинговых компаний, сейчас яв-
ляются достаточно рискованны-
ми клиентами.

«Мы не ограничиваемся ра-
ботой только с крупными и сред-
ними компаниями - лизинговые 
договоры заключаются на сум-
му от 500 тысяч рублей. Но, по 
нашему мнению, именно ма-
лый бизнес в большей степени 
пострадал от кризиса и сейчас, 
оценивая свою нагрузку, не так 
активно обращается в лизин-
говые компании», - говорит ве-
дущий специалист филиала 
ООО «Балтийский лизинг» в 
Архангельске (входит в груп-
пу компаний «Балтийский ли-
зинг») Леонид ПОРОХИН. Тем 
не менее в компании разрабо-
тано специальное предложение 
для малого и среднего бизнеса -
лизинговая ставка по вновь за-
ключаемым договорам сниже-
на на 3-4%. Предлагаются спе-
циальные программы по лизин-
гу легкового и грузового транс-
порта импортного производства 
с авансом от 10% годовых, упро-

щенным пакетом докумен-
тов и ускоренной процеду-
рой рассмотрения сделок. 

Лизинг – уникальный ин-
струмент для финансиро-
вания развивающихся ком-
паний. Он позволяет ре-
шать задачи предприятий 
без отвлечения значитель-
ных собственных ресурсов 
и при этом получать эконо-
мию на налогах без ущерба 
для финансовой отчетности 
компаний.

«Нередко расходы по 
обычному кредиту для нас 
выше, чем по лизинговому 
договору, поэтому мы регу-
лярно обращаемся к лизин-
говым услугам - приобре-
таем технику, станки и даже 
здания. К тому же компания-
лизингодатель берет на себя 
оформление необходимой 
документации - для нас это 
существенный плюс», - го-
ворит генеральный ди-
ректор ООО «Оптимист» 
Павел ГЕРАСИМОВ. 

Предприятие «Опти-
мист» занимается в Архан-
гельске судоремонтом, ис-
пользуя базу СРЗ «Красная 
кузница», производит обо-
рудование для лесопиления 
и деревообработки. По до-
говору лизинга с ЛК «Аркти-
ка» и Архангельским отделе-
нием Сбербанка предприя-
тие выкупило здание кузнеч-
ного цеха «Красной кузни-
цы» общей площадью 2700 
кв. м. По лизинговой схеме 
«Оптимист» планирует при-
обрести и один из доков су-
доремонтного завода.

По словам генерально-
го директора ООО «Архан-
гельская областная ли-
зинговая компания» Сер-
гея МАРТЮШЕВА, преиму-
щества лизинговой схемы 
для бизнеса очевидны - за 
счет ускоренной амортиза-
ции возникает экономия на 
налоге на имущество, лизин-
говый платеж в полном объ-
еме относится на себесто-
имость, уменьшая налого-
облагаемую базу по налогу 
на прибыль. К тому же аванс 
по сделкам, финансируе-
мым по лизингу (в среднем 
по рынку 30%) сейчас гораз-
до меньше, чем дисконт, тре-
буемый банком при переда-
че имущества в залог (50%). 

В отличие от банковских 
кредитов, срок лизинга мо-
жет составлять до трех лет. 
Это позволяет лизингополу-
чателям не привлекать до-
полнительный залоговый 
фонд - залогом является 
предмет лизинга.

«Сейчас компании произ-
вели переоценку своих ри-
сков, но достичь докризис-
ных показателей, пожалуй, не 
удалось никому. Многие из 
них пересматривают струк-
туру своего бизнеса, меняет-
ся и сам рынок. Те игроки, ко-
торые еще в 2008-м из-за ме-
нее рискованной, чем у кон-
курентов, политике по оцен-
ке лизингополучателей об-
ладали не столь высокими 
показателями по объемам и 
динамике роста портфелей, 
сейчас ведут себя уверен-
нее других. Отсутствие про-
сроченной задолженности по 
сделкам и гораздо меньшие, 
чем у конкурентов, объемы 
возвратов предметов ли-
зинга позволяют им спокой-
но наращивать инвестици-
онный портфель», - говорит 
Сергей Мартюшeв. 

«БОБРОФФ»: Ресторан предложил меню образца 1899 года

Живая связь времён
Пюре Шассеръ, консоме «Империаль», семга разварная 
под голландским соусом, филе утки с вишневым соусом, 
салат «Роменъ», сливочно-клубничное парфе, буше 
«Паризьенъ».  Меню праздничного обеда по случаю 
315-летия Архангельска, который подавали в Городской 
думе в 1899 году, расшифровали повара ресторана 
«БОБРОФФ». Попробовать изысканные блюда 
позапрошлого века предлагалось гостям 
«Вечера на Финляндской» в особняке Елизаветы ВАНДЕТ...

Вечера на Финляндской улице, ко-
торая сейчас носит имя изобретате-
ля радио Александра Попова, устраи-
ваются в ресторане «БОБРОФФ» каж-
дый год.  И в этот раз на свидании с 
историей Архангельска гости вечера 
погрузились в удивительную атмос-
феру позапрошлого столетия и узна-
ли особенности этикета архангель-
ского бомонда той поры.

Сто лет назад в Архангельске ра-
ботало 92 кафе, ресторана, трактира. 
И это - на 52 тысячи человек населе-
ния. Популярность питейных заведе-
ний объяснялась просто: Архангельск 

- портовый город. 
Улица Финляндская, она же Заха-

рьевская, Почтамтская, а ныне - Попо-
ва, славилась пивом, рецепт которого 
был знаком поморам с петровских вре-
мен. Здесь располагался пивоварен-
ный завод Альберта СУРКОВА, его дом, 
усадьба Елизаветы Вандет - англий-
ской подданной, сотрудницы англий-
ского консульства в Архангельске. 

Сейчас это единственный уголок 
Архангельска, сохранивший память 
трех веков. И хотя здание пивзавода 
восстановить уже вряд ли возможно, 
на другие любо-дорого взглянуть. Пря-
ничный домик Альберта Суркова, где 

ца 1899 года

сейчас живет детская школа искусств 
«Гармония», отреставрирован и прико-
вывает взгляды прохожих. Восстанов-
лен особняк Елизаветы Вандет, где на 
первом этаже работает ресторан «БО-
БРОФФ», а рядом, во флигеле, хозяй-
ствует Ломоносовский фонд.   

Этот пятачок набережной Север-
ной Двины как будто застыл во време-
ни - он позволяет погрузиться в про-
шлое городского быта и представить, 
как жили тогда горожане, как проводи-
ли свободное время, чем увлекались. 

Как следует из книги Евгении 
ФРЕЙЗЕР «Дом над Двиной», званые 
обеды у высшего света  были весьма 
изысканными. Так, на свои именины 
госпожа Суркова приглашала гостей 
в 9 вечера... на чай. И непременно - в 
вечерних нарядах. Торжество начи-
налось с чаепития, которое предва-
рял непревзойденный по разнообра-
зию блюд ужин. Музыка, танцы, игра 
в фанты... Такие вечера были свой-
ственны светскому обществу конца 
XIX - начала XX века. 

Границы времени и пространства 
пересекли гости ресторана «БО-
БРОФФ», которые пришли на встре-
чу с историей в особняк Елизаветы 
Вандет. Когда-то здесь она устраи-
вала приемы... Перенестись в про-
шлое помогла обстановка ресторана 

- в оформлении интерьера были ис-
пользованы черно-белые фотогра-
фии очаровательных дам в красивых 
платьях и благородных шляпках, кото-
рые так редко надевают теперь. В цен-
тре внимания позолоченные настоль-
ные часы и  галерея художественных 
полотен из частной коллекции. А вот 
маленький дамский блокнотик в кра-
сочном переплете. Милая, довольно 
изящная и одновременно полезная 
вещица. В таких записных книжках 
восхитительницы мужских сердец 
вели порядок танцев...

Меню вечера было составлено 
точь-в-точь по образцу празднично-
го обеда, что устраивался 111 лет на-
зад в Городской думе по случаю 315-
летия Архангельска.

Сёмга - устоявшаяся норма север-
ного гостеприимства, а что сказать о 
медовухе или жарком в горшочке из цы-
пленка? Кулинарные секреты наших де-
дов и прадедов, та увлечённость, с кото-

рой отыскивают и воплощают их ресто-
раторы, достойны по меньшей мере вос-
хищения.

А экскурсоводы  вновь и вновь 
воспроизводили картины старого го-
рода... Любопытно, что раньше дома 
в Архангельске не нумеровались, а 
носили имена своих хозяев - усадь-
ба Елизаветы Вандет, дом Альберта 
Суркова, дом Дмитрия АНТРУШИНА.  
Последний, кстати, вел в Архангель-
ске торговлю хлебными, бакалейны-
ми товарами и валеной обувью. Чу-
гунную табличку с несуществующе-
го уже дома купца II гильдии, выход-
ца из местных мещан Дмитрия Григо-
рьевича Антрушина вы найдете в ре-
сторане «БОБРОФФ». 

Немало других нюансов жизни по-
морской столицы описал  Николай ХА-
РИТОНОВ в первом «Путеводителе по 
Архангельску», который он представ-
лял в тот вечер, пожелав собравшим-
ся нескучных прогулок... 

Людмила ОБУХОВА порадовала 
великолепными русскими романса-
ми, которые традиционно звучат за 
праздничным столом и как никакие 
другие песни отражают наши чувства 
и переживания.  

«Две гитары, зазвенев, жалобно 
заныли... с детства памятный напев, 
старый друг мой - ты ли?»... Всем из-
вестная нестареющая цыганская 
«венгерка» и самая популярная в мире 
русская песня «Очи чёрные» в испол-
нении Людмилы Обуховой и Алексея 
КАРПОВА сорвали восторженные ова-
ции посетителей ресторана. Между 
выступлениями гости, как и сто лет 
назад знатные горожане, играли в 
фанты. И только легкий вальс и жгу-
чее танго приглашенных танцоров за-
ставляли оторваться от превосходно-
го ужина и общения с друзьями. 

«Вечер на Финляндской» не похож 
на шумное разгульное застолье. Он 
был размеренным и неторопливым, 
изысканным и утонченным. Для тех, 
кто ценит культуру, интеллект и эсте-
тику поморского гостеприимства. Кто 
никуда не спешит, готов погрузиться в 
ритм старого Архангельска и на вре-
мя оказаться в прошлом. 

Ресторан «БОБРОФФ»
Архангельск, ул. Попова, 2.

Тел. 28-58-13

Реклама
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ОВЕН. На наступа-
ющей неделе вас 
ожидает прилив фи-

зических и интеллектуальных 
сил. Это позволит расширить 
и укрепить бизнес, а также 
открыть новые деловые гори-
зонты. За что бы вы ни взя-
лись, уделяйте пристальное 
и постоянное внимание де-
талям, тогда вы точно не упу-
стите шанс повысить соб-
ственное благосостояние.

ТЕЛЕЦ. Вам сле-
д у е т  п о - н о в о м у 
взглянуть на соб-

ственный бизнес и быть ак-
тивнее. Действуйте быстро 
и точно, и удача придет. Вас 
могут ожидать некоторые 
финансовые затруднения, 

но они быстро будут преодо-
лены. Постарайтесь не брать 
денег в долг и избегать из-
лишних трат. 

БЛИЗНЕЦЫ. Ваш 
владыка Меркурий 
определяет перспек-

тивы. В последнее время вы 
были поглощены работой и 
не хотели нежелательных 
контактов. Однако настало 
время «возвратить долги» и, 
возможно, столкнуться с не-
гативными эмоциями. Но вы 
к ним готовы и найдете вы-
ход из сложных ситуаций 
под позитивным углом. 

РАК. По свидетель-
ству звездочетов, у 
вас появятся новые 

яркие идеи, которые станут  
трамплином в карьерном ро-
сте. И в данном случае сле-
дует отбросить любые со-
мнения. Стечение обстоя-
тельств, согласно располо-
жению звезд, будет способ-
ствовать вашему успеху.

ЛЕВ. Вам на буду-
щей неделе пред-
ставится возмож-

ность проявить себя во всей 
красе, но для этого необхо-
димо решительно отказать-
ся от свойственного вам 
подхода «потом как-нибудь». 
Ваш поезд уже в пути, поэ-
тому не откладывайте за-
вершение ваших проектов, 
замыслов и контрактов.

ДЕВА. Вам свой-
ственно ставить лю-
дей на место, зача-

стую не церемонясь в выбо-
ре средств и выражений. Но 
такое отношение сейчас мо-

жет иметь неприятные по-
следствия. В ближайшие 
дни вам следует изначально 
настроиться на компромисс 
или раскрывать свои карты 
постепенно.

ВЕСЫ. Не стоит га-
дать о том, как окру-
жающие к вам отно-

сятся. И если вам важно 
мнение того или иного чело-
века, лучше сразу прояснить 
ситуацию. И устремите свое 
внимание вперед. У вас есть 
все шансы заложить основы 
отличной команды.

СКОРПИОН. У вас 
на предстоящей не-
деле все будет хоро-

шо. Вы можете сами выби-
рать, обойти ли вам конку-
рентов стремительно или 
немного сбавить темп. Сози-
дательный подход вместе с 
терпением дадут лучший ре-
зультат. Раскройте свой по-
тенциал. Взвешенность и 
творчество укрепят ваш ав-
торитет в глазах партнеров.

СТРЕЛЕЦ. Трудо-
вые нагрузки и нере-
гулярный рабочий 

график в последнее время 
могут вызвать у вас чувство 

усталости. Ваше стремле-
ние добиться максимальных 
результатов может оказать-
ся непродуктивным. Попы-
тайтесь снизить нагрузку и 
упорядочить распорядок дня. 
Через какое-то время вы по-
чувствуете прилив сил.

КОЗЕРОГ. Не ис-
ключено, что на бу-
дущей неделе про-

тивники попытаются сфор-
мировать вокруг вас небла-
гоприятное общественное 
мнение. В этом случае необ-
ходимо заручиться под-
держкой людей, мнение ко-
торых для вас важно. Начи-
нать информационную вой-
ну против недругов риско-
ванно. Вас могут счесть ин-
триганом, что запятнает ваш 
имидж.

ВОДОЛЕЙ. Если 
хотите, чтобы ваше 
дело завершилось 

удачей, полностью сосредо-
точьтесь на контроле за его 
выполнением. Но если вы 
сумели сохранить полное 
самообладание и довели 
основное дело до конца, то 
можете быть уверены и в 
успехах на других направле-
ниях вашей деятельности.

РЫБЫ. На пред-
стоящей неделе с 
осторожностью отне-

ситесь к любым советам со 
стороны. Не исключено, что 
их авторами движет корысть. 
Однако в ваш адрес может 
прозвучать и вполне добрый 
совет. Поэтому будьте вни-
мательны и разборчивы.
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